

PANDILLERISMO EN LA PROVINCIA DE COLÓN

Por: Armando Coulson
Criminólogo

Enero, 2024-Nº1

La Fiscalía Superior Especializada en Delitos de Asociación Ilícita (Pandillerismo), Sofía Carreño, señaló que 34 pandillas han sido judicializadas al 21 de marzo de 2024. Por otra parte, previo al año 2020, se enmarcaban diversos conflictos delictivos y rivalidades entre estos grupos con afinidades al registro de marca delictiva.

Posterior a los conflictos internos que ocurrieron en algunas de estas organizaciones en 2020 tomaron más preponderancia el nombre de otras pandillas y grupos delictivos como aquellas marcas de mayor influencia o de mayor propaganda delictiva en la provincia de Colón⁴.

COMPORTAMIENTO DE LAS PANDILLAS EN LA PROVINCIA DE COLÓN

El 21 de marzo de 2024, en la provincia de Colón, se realizaron una serie de acciones operativas de antipandillas denominadas Operativos Praderas y Ares F-1, con tal de desarticular una determinada estructura delictiva. Esto como parte de las acciones de seguridad multidimensional, anunciadas a realizarse en la provincia de Colón por parte del Ministerio de Seguridad Pública y sus Estamentos tras continuos hechos¹ que registraron víctimas de conductas homicidas directas e indirectas, por motivos de rivalidades entre pandillas, para destacarse dentro de un grupo delictivo, ajustes de cuentas y por la territorialidad en delitos relacionados con drogas².

Paralelamente, en el Distrito de Santa Isabel, se realizaron allanamientos por parte del Servicio Nacional Aeronaval en búsqueda de personas requeridas por la justicia por conductas delictivas de asociación ilícita. Cabe destacar, que mediante estas acciones operativas, judiciales y casos previos se denota la movilidad de miembros de grupos delictivos en la Provincia de Colón hacia sectores donde puedan encontrar facilidades de ocultamiento de ilícito, protección y enfriamiento; reuniones de planificación delictiva; tema por el cual, se ha expandido la territorialidad delictiva más allá del casco de la ciudad de Colón, como a los lugares de las Costas, y de las Montañas en los corregimientos ubicados en la Transísmica.

Datos Estadísticos de la Dirección de Investigación Judicial (DIJ) señalan que en la República de Panamá se registraron quinientos cincuenta y seis (556) Homicidios, preliminarmente, de los cuales cincuenta y ocho (58) fueron por Pandillerismo, veintitrés (23) por ajustes de cuentas, ciento treinta y siete (137) por rencilla delictiva, dieciocho (18) por narcotráfico. Mediante datos preliminares, se destaca que de entre ciento seis (106) víctimas de conductas homicidas registradas en la provincia de Colón en el año 2023, los móviles han sido pandillerismo, ajustes de cuentas y rencillas delictivas con un registro de sesenta y tres (63) incidencias de estas modalidades. Otros homicidios en la provincia de Colón en el 2023 han sido, preliminarmente: cinco (5) relacionados con drogas, tres (3) por robos, trece (13) en investigación y siete (7) por otros móviles.

La evolución de la Delincuencia Organizada Transnacional y del Narcotráfico ha tenido su influencia directa y transversal en la delincuencia regular dada en la provincia de Colón, con ello la forma en que se da la operatividad delictiva; aunado, a los avances agigantados de las Tecnologías Disruptivas (Inteligencia Artificial, Comunicación mediante realidad aumentada, Metaverso, juegos RA+ de Supervivencia y disparos) y de las TIC's (Tecnología de la Información y Comunicación).

¹ Dorheim, J., & Baloyes, R. (2024, Febrero 24). Acciones a emprender contra la delincuencia y sus efectos en la Provincia de Colón [Conferencia de prensa]. Policía Nacional de Panamá.

² Policía Nacional de Panamá [@ProtegerYServir]. (2024, Marzo 21). Operación Pradera. [Publicación de Instagram; comentario de John Dorheim]. Instagram. <https://www.instagram.com/reel/C4ydQK3qItm>

³ Dirección de Investigación Judicial. Homicidios registrados en la República de Panamá, 2023 [Informe estadístico]. [Resumen Ejecutivo Preliminar de Homicidios Dolosos 2023. Sistema Nacional Integrado de Estadísticas Criminales SIEC-MINSEG].

⁴ Carreño, S. (2024, Marzo 21). "Operación Pradera Colón" [Comunicado de prensa-@ProtegerYServir]



Ilustración 1 Imagen obtenida de @ProtegerYServir
Policía Nacional de Panamá Operación Pradera

De lo cual, la delincuencia organizada y los grupos delictivos han aprovechado durante y posterior a la pandemia por Covid-19, para captar, reclutar y aumentar su influencia, mediante estas herramientas en la juventud.

Esto conllevó ante el levantamiento de las medidas de protección de bioseguridad, que se infiltraron conflictos delictivos en planteles educativos, donde fueron evidenciados casos de víctimas por homicidios, adolescentes en conflicto con la Ley Penal con portación ilícitas de armas de fuego y arma blanca, consumo y ventas de sustancias ilícitas en los centros educativos, grafitis de nombres de pandillas en las paredes; y ya no un solo motivo relacionado a la atracción sentimental por actores delictivos por parte de las adolescentes, sino un creciente interés de querer pertenecer a una identidad o grupo delictivo. Se detecta en la provincia de Colón, que los grupos delictivos en su evolución estructural no solamente consisten en ejercer acciones de control territorial, sino que se han convertido en mercaderes del microtráfico y servicios logístico multimodal para la cooperación foránea; ya sea para la custodia de ilícitos, protección de actores delictivos, tráfico y otras profesionalizaciones de acción de financiamiento o de solidificación de las estructuras delictivas.

Esto provoca que la Niñez y la Adolescencia, tengan alto interés en identificarse con alguna marca delictiva o grupo delinquecual; puesto que, se sienten atraídos por el marketing que se le ha hecho a las organizaciones y mediante contenido audiovisual; ya sea, por plataforma streaming, donde se destacan personajes de la Delincuencia Organizada, los temas de conversación de cuanto le genera de ganancias el narcomenudeo como así el homicidio por encargo. Esto, señala la importancia de poder contar con herramientas como la Ley de Extinción de Dominio de Bienes Ilícitos, desde las perspectivas criminológicas y el continuo desarrollo de acciones estratégicas conjuntas preventivas.

La fuente de financiamiento de los grupos delictivos en la Provincia de Colón, han sido el narcomenudeo, principalmente, destacándose en las incautaciones y en las compras controladas de Marihuana y Cocaína (muchas veces por actores que no aparentan vínculos con dichos grupos delictivos). Otras modalidades han sido la Extorsión y el financiamiento mediante empresas lícitas que lucran a las estructuras ilícitas; presentación de artistas musicales ligados a la actividad delictiva. Como tal, los grupos delictivos ante las estructuras descentralizadas en las conceptualizaciones y operatividades de la Delincuencia Organizada, ya no solo buscan tener tatuajes que los diferencien, ni control territorial visible; sino que han buscado la forma de pasar más desapercibido en sus acciones, siendo los grupos delictivos y las estructuras descentralizada, un mecanismo de defensa como grupos que sirven de terceros o intermediarios.



Imagen hecha con inteligencia artificial

Teléfonos para denuncias

Policía Nacional de Colón: 475-7033

Policía Nacional: 104

SENAN: 108

Senniaf Colón: 475-4235

DIJ Colón: 475-4001

CrimeStoppers: panamá.tupista.org

⁵LawBirdie. (2024, Abril 14). Los videojuegos violentos influyen en los actos criminales violentos cometidos por delinquecual juveniles en comparación con otros hechos. <https://lawbirdie.com/es/los-videojuegos-violentos-influyen-en-los-actos-criminales-violentos-cometidos-por-delinquecual juveniles-en-comparacion-con-otros-hechos/>